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В сероссийская студенческая олим-
пиада проводится в виде команд-
ного соревнования студентов в 
творческом применении знаний 
и умений по педагогике и вклю-

чает в себя теоретические и практические, 
индивидуальные и коллективные конкурсы. 
Команда ЧГПУ им. И.Я. Яковлева в составе 
студентов факультета иностранных языков 

Юлии Сымовой, Кристины Кирилловой, 
Александры Алексеевой и студентов физи-
ко-математического факультета Константина 
Семенова и Кирилла Лукина привезла сле-
дующие награды:

диплом I степени в командном зачете – 
дистанционный этап олимпиады;

диплом III степени – в конкурсе «Ed-Story: 
Раскрутка»;

диплом II степени – в конкурсе «Team-
Lead: Флагман»;

диплом II степени – Юлия Сымова в кон-
курсе «Ed-Word: Полигистер»;

диплом III степени – в конкурсе «Ed-Lab: 
Настольный класс».

Руководитель команды – доцент кафедры пе-
дагогики и гуманитарных дисциплин Т.В. Осокина.

Фото из архива участников

В Олимпиаде, прошедшей в 
Нижегородском государственном 

педагогическом университете имени 
Козьмы Минина, приняли участие 155 
человек в составе 31 команды из 28 

регионов Российской Федерации.

Студенты ЧГПУ 
вернулись 

с наградами 
со Всероссийской 

студенческой 
олимпиады 
«Форсайт-

педагогика»

Проект «Вожатый»
Подведены итоги конкурсного отбора на предоставление грантов Молодежной общероссийской общественной организации 

«Российские студенческие отряды» на обучение по основным программам профессионального обучения на бесплатной 
основе участников студенческих отрядов по профессиям рабочих и должностям служащих, необходимых для осуществления 

трудовой деятельности в составе таких отрядов. 
Одним из победителей конкурса стал проект «Вожатый» Чувашского государственного 

педагогического университета им. И.Я. Яковлева (655000 руб.)

П роект «Вожатый» 
предполагает об-
учение 50-ти чело-
век основам вожат-
ского мастерства. 

С 21 марта по 18 мая 2022 года 
слушатели образовательной про-
граммы освоят теоретический курс 
(не менее 40 часов) и практиче-
ский курс (не менее 100 часов). 
Обучение будет проходить по 
направлениям: «Нормативно-пра-
вовые основы работы вожатого», 
«Психолого-педагогические осно-

вы работы вожатого», «Временный 
детский коллектив», «Основы 
программирования детского отды-
ха», «Охрана труда», «Пожарная 
безопасность», «Основы астро-
номии». Кроме того, программа 
предусматривает практический 
блок – мастер-классы, тренинго-
вые занятия, отрядные и обще-
лагерные мероприятия, а также 
темы, направленные на изучение 
специфики трудоустройства обу-
чающихся в составе студенческих 
отрядов.

Для участников программы 
будет организован инструктивный 
выездной лагерь на базе санатори-
я-профилактория «Мечта».

По завершении обучения состо-
ится итоговая аттестация в форме 
квалификационного экзамена с 
демонстрацией практических тру-
довых навыков.

Реализация программы про-
фессионального обучения «Вожа-
тый» в ЧГПУ им. И.Я. Яковлева 
началась в 2016 году. Тогда ква-

лификацию вожатого получили 
143 человека. В 2017 году данная 
квалификация была присвоена 
172 слушателям, в 2018 году – 163, 
в 2019 году – 161, в 2020 году – 
114, в 2021 году – 117 слушателям. 
Ежегодно участники программы 
«Вожатый» после завершения 
обучения выезжают в детские оздо-
ровительные лагеря, находящиеся 
как на территории Чувашской 
Республики, так и за ее предела-
ми, для применения полученных 
знаний на практике.



Школа горения 
Ксенофонтова

10 марта заслуженному работнику образования Чувашской Республики, почетному 
работнику высшего профессионального образования Российской Федерации, 

заведующему кафедрой пожарной безопасности, кандидату физико-математических 
наук, профессору Сергею Ивановичу Ксенофонтову исполнилось 75 лет.

	 Записала	Татьяна	Кугаткина 
Фото	А.	Рисс	(медиацентр	Studline)

Слово выпускникам, ученикам и коллегам 
профессора.

	 Иван	Владимирович	Павлов,
профессор кафедры педагогики и гумани-
тарных дисциплин ЧГПУ им. И. Я. Яковлева, 
доктор педагогических наук.

Мы в одно время работали вместе с Сер-
геем Ивановичем в Кугесьской школе. Мне 
бы хотелось чуть подробнее рассказать о его 
большой семье, потому что основы воспитания 
и отношения к жизни закладываются именно 
в семье. 

Родился он в многодетной семье. Отец, 
Иван Ксенофонтович, – учитель биологии и 
химии, участник Великой Отечественной вой-
ны. Мать, Мария Никитична, – медсестра. Они 
вырастили пятерых сыновей. Старший брат 
Сергея Ивановича Герардт связал свою жизнь 
со строительством, жил и работал в Тюмени. 
Владимир Иванович – полковник МВД. Юрий 
Иванович – первый скульптор-чуваш, получивший 
специальное академическое образование, заслу-
женный художник ЧАССР, работал в Чувашском 
отделении художественного фонда РСФСР, с 
1973 года совмещал работу с преподавательской 
деятельностью на художественно-графическом 
факультете ЧГПИ им. И.Я. Яковлева. Этот фа-
культет окончил и самый младший брат – Олег 
Иванович, известный художник по керамике, 
скульптор.

У Сергея Ивановича любимыми предметами 
в школе были физика, математика и астрономия.  
Выбор был очевиден: в 1965 году он поступил на 
физическое отделение физико-математического 
факультета ЧГПИ, в 1969 году окончил полный 
курс по специальности «Физика» с присвоением 
квалификации «Учитель физики средней школы». 
На выпускном государственном экзамене по 
физике его председатель заведующий кафедрой 
теплофизики ЧГУ имени И.Н. Ульянова, профес-
сор Сергей Андреевич Абруков высоко оценил 
дипломную работу студента и пригласил его 
работать на свою кафедру. 

Но сначала отец посоветовал новоиспе-
ченному педагогу поработать в школе, сказав: 

«Работать в вузе почетно, но без практического, 
учительского опыта преподавания в школе в 
университете будет нелегко». По направлению 
Министерства просвещения Чувашской АССР 
Сергей Иванович работал учителем физики, 
математики и классным руководителем в Ку-
гесьской, а затем в Лащ-Таябинской средних 
школах с 1969 по 1972 г. 

Однако профессор Абруков не забыл моло-
дого учителя, и Сергей Иванович начал работать 
в научно-исследовательском секторе ЧГУ. 

	 Виктор	Сергеевич	Абруков,
заведующий кафедрой прикладной физики 
и нанотехнологий ЧГУ имени И.Н. Ульяно-
ва, доктор физико-математических наук, 
профессор.
Я помню, как мы вместе работали в Чуваш-

ском госуниверситете, куда он пришел в 1972 
году. Годы напряженной работы привели к тому, 
что в 1983 году Сергей Иванович поступил в 
аспирантуру, а уже в 1984 году в Одесском госу-
дарственном университете им. И.И. Мечникова 
успешно защитил кандидатскую диссертацию 

на соискание ученой степени кандидата физи-
ко-математических наук на тему «Стабилиза-
ция ламинарных пламен дисперсных горючих 
систем в электрическом поле». Все, что он 
делает, важно, интересно и полезно. У него 
отличные результаты и в передаче опыта – его 
ученики защищают кандидатские диссертации 
и ведут активную и продуктивную научную 
деятельность.

	Вячеслав	Геннадьевич	Ефремов,
декан физико-математического факультета 
ЧГПУ им. И. Я. Яковлева, кандидат физи-
ко-математических наук, доцент.
 Трудовой стаж Сергея Ивановича 53 года: 

3 года работы в школе, 12 лет работы в ЧГУ 
имени И.Н. Ульянова, 38 лет – в ЧГПУ им. И.Я. 
Яковлева. В 1984 году его избрали на должность 

преподавателя кафедры общей физики физи-
ко-математического факультета Чувашского 
пединститута. С 1990 по 1997 и с 2006 по 2010 
год С.И. Ксенофонтов заведовал кафедрой об-
щей и теоретической физики. За эти годы он 
сумел переоборудовать учебные физические 
лаборатории по всем разделам физики, осна-
стил их современными приборами, обеспечил 
методическими пособиями. Сергей Иванович 
создал научно-исследовательские лаборатории 
по взаимодействию электромагнитного излу-
чения сверхвысокой частоты сантиметрового 
и миллиметрового диапазонов с веществом, по 
оптическим методам исследования фазовых 
неоднородностей. 

С открытием в педуниверситете направле-
ния подготовки специалистов «Техносферная 
безопасность» С.И. Ксенофонтова избрали 
заведующим кафедрой пожарной безопасности

Сергей Иванович – созидатель, творец. Бе-
рет новые дисциплины, создает лаборатории 
и начинает работать. Профессор Ксенофонтов 
разработал лабораторные практикумы по не-
скольким разделам курса общей физики и 
индивидуальные задания по курсам механики 
и оптики для студентов, создал лаборатории 
теории горения и взрыва, физико-химических 
основ развития и тушения пожара, подготовил 
методические указания по выполнению лабо-
раторных работ. За время работы в вузе он 
воспитал большое количество студентов, был 
и наставником, и куратором учебных групп. 
Студенты его очень любят и ценят.
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Под руководством профессора С.И. Ксе-
нофонтова на базе вуза функционирует школа 
горения, исследования в которой проводят вы-
пускники физико-математического факультета, а 
ныне ведущие преподаватели вузов республики 
Ольга Васильева и Александр Лепаев. Школа 
ведет научно-исследовательскую работу по теме 
«Диагностика пламен пиротехнических соста-
вов». По результатам научно-исследовательской 
деятельности Сергей Иванович опубликовал 
более 275 работ, из них 14 являются программны-
ми продуктами, а научные разработки ученого 
внедряются в производство.  

	 Александр	Иванович	Китаев,
доцент кафедры общей и теоретической 
физики ЧГПУ им. И.Я. Яковлева, кандидат 
физико-математических наук. 

 В 1972 году я поступил на физмат ЧГУ. Мы, 
первокурсники, присматривались к преподавате-
лям кафедр, и уже тогда я увидел замечательного 
человека, отличного педагога Сергея Ивановича 
Ксенофонтова. Надо сказать, что за эти 50 лет 

он практически не изменился: такой же умный, 
спокойный… На 2 курсе, когда я стал работать 
лаборантом на кафедре теплофизики, мы уже 
начали более тесно сотрудничать, и так вплоть 
до 1984 года. В тот год он защитил диссертацию, 
которой предшествовали годы напряженного 
труда. Первые публикации Сергея Ивановича 
появились в 1972 году. Я помню этот сборник – 
«Физика горения и методы ее исследования», 
где были две его статьи, посвященные стабили-
зации пламен с металлическими частицами с 
помощью электрических полей. Это направление 
научной работы с пламенами он продолжил 
уже в педуниверситете, практически на пустом 
месте создав лабораторию по горению. Это было 
очень сложно, тогда отсутствовали специальные 
приборы и оборудование. Затем эта лаборатория 
переросла в школу, у Сергея Ивановича есть 
последователи – его ученики. Я уверен, что мы 
еще не раз увидим новых талантливых учени-
ков-аспирантов С.И. Ксенофонтова.

 

	 Владимир	Львович	Гинзбург,
заместитель технического директора по 
НИОКР – главный технолог АО «Чебоксар-
ское производственное объединение имени 
В.И. Чапаева», кандидат технических наук.
 
Приехав в 1984 году в Чебоксары, я об-

наружил на заводе пятерых кандидатов и 
одного доктора наук, которые защитились в 
различных областях пиротехнической науки. 

Я был перегружен собственным самомнением 
и высоким чувством собственной значимости, 
считая, что вся школа горения находится в Ка-
занском химико-технологическом институте. 
Но, к своему удивлению, узнал, что в ЧГУ на 
кафедре теплофизики функционирует одна 
из признанных в советский период школ под 
руководством профессора Сергея Абрукова, 
которая добилась весьма значимых успехов, 
и Чебоксары – один из ключевых городов, где 
делается наука «Пиротехника».

Пламена пиротехнических составов явля-
ются одним из самых сложных объектов для 
изучения. То, что делают Сергей Иванович и 
его ученики, совершенно неоценимо: они дают 
нам в руки такие точные исследования, что мы 
можем знать параметры пламени практически 
в любой его точке. Ксенофонтов со своими 
учениками научились отбирать продукты го-
рения состава практически в любой его точке, 
как по высоте, так и по ширине. Результаты 
исследований мы планируем использовать 
при проектировке рецептур для повышения 
эффективности составов для того, чтобы наши 
противоградовые ракеты с меньшим расходом 
и с большей эффективностью защищали сель-
скохозяйственные посевы. Выражаю огромную 
признательность Сергею Ивановичу за его ра-
боту, за его учеников, которые его бесконечно 
любят и бесконечно ему доверяют. Я себя тоже 
отношу к ученикам Ксенофонтова, поскольку он 
оказал мне огромную помощь при подготовке 
моей диссертационной работы.

	 Васильева	Ольга	Васильевна,
выпускница ФМФ 2004 г., старший препо-
даватель кафедры прикладной физики и 
нанотехнологий ЧГУ имени И.Н. Ульянова.

Я познакомилась с Сергеем Ивановичем, 
будучи студенткой 1 курса, он вел у нас курс 
механики. На первом экзамене по его дисци-
плине я получила «4», даже помню вопросы 
билета и то, как пыталась что-то подсмотреть, 
когда он на минутку вышел из аудитории. На 
2 курсе после экзамена по оптике, который я 
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уже сдала на «5», Сергей Иванович предложил 
написать курсовую работу под его руковод-
ством, что для меня было очень приятно и 
почетно. На 4 курсе я впервые приняла участие 
в конференции «Юность Большой Волги» под 
его же руководством. Тогда же профессор 
предложил мне написать курсовую работу 
по поглощению света в пиротехнических со-
ставах, а потом продолжить эту тему в моей 
выпускной квалификационной работе. Все это 
было осуществлено.

Летом после окончания вуза Сергей Ивано-
вич позвонил мне и сообщил, что на кафедре 
медицинской и биологической физики ЧГУ есть 
место преподавателя, и предложил попробо-
вать.  Я долго сомневалась…  В конечном итоге 
решилась, и вот уже 18 лет преподаю, о чем 
ни разу не пожалела. Он же предложил мне 
поступить в аспирантуру, где на протяжении 
многих лет мы занимаемся нашими исследо-
ваниями и разработками.

Сергей Иванович – очень значимый 
человек в моей жизни.  Мы знакомы с ним 
23 года – это больше, чем половина моей 
жизни. Благодаря ему мне удалось побывать 
на крупных международных конференциях 
в Москве, Санкт-Петербурге, Екатеринбурге, 
Казани. Ученые из разных городов страны, 
узнав, что я ученица Ксенофонтова, всегда с 
огромным уважением и почтением отзыва-
лись о нем и видели во мне его продолжение. 

Это вызывало безмерное преклонение перед 
гением профессора. Для нас с Александром 
(А.Н. Лепаев) Сергей Иванович не просто 
научный руководитель, он наш учитель, 
наставник, друг, товарищ… Между собой 
мы называем его «наш научный отец», «на-
учный батька». Мы не только обсуждаем с 
ним научные исследования, но и делимся 
житейскими моментами, и эта его поддержка 
ощущается на протяжении всех лет. Он нас 
воспринимает как своих собственных детей. 
Его волнует не только наша жизнь, но и 
жизнь наших близких, что очень дорого нам.

Он терпелив и спокоен. Говорит, что на 
многие жизненные моменты надо смотреть 
проще. Он прекрасный дед, который очень лю-
бит своих внуков, и когда о них рассказывает, 
радость и счастье отражаются на его лице.

Он всегда готов прийти на помощь. Мы 
как-то поехали на конференцию в Казань. Ве-
чером накануне выступления у меня сломался 
каблук. Сергей Иванович готов был ринуться 
по магазинам покупать мне обувь. С трудом 
удалось отговорить его от этой затеи. 

Профессор легок на подъем. Как-то нам 
для работы на электронном микроскопе 
нужно было на один день отправиться в Под-
московье. Утром приехали, день поработали, 
вечером вернулись обратно, и его не надо 
было уговаривать. Он всегда в движении, он 
живет наукой. 

	Татьяна	Кугаткина,	Екатерина	Абржина 
Фото:	медиацентр	Studline

Слет принимали два вуза. Торже-
ственное открытие и первый этап 
образовательной программы состо-
ялись в ЧГУ имени И.Н. Ульянова. 

Третий день поисковики России 
провели в Чувашском государственном педагоги-
ческом университете им. И.Я. Яковлева. Студенты 
побывали на мастер-классах по личностному 
росту, тренингах по лидерству, ораторскому 
искусству, наставничеству, эмоциональному 
выгоранию. Кроме того, поисковики рассказали 
о своих проектах и их реализации, участвовали 
в нетворкинге по направлениям деятельности 
Ассоциации студенческих поисковых отрядов.

«Надеюсь, что увижусь с вами и в новых 
экспедициях, и на Вахтах. Даже если у вас что-то 
не получится, вы счастливые, потому что у вас 
есть, как минимум, один удачный выбор – вы 
пришли в студенческий поисковый отряд Поис-
кового движения России. Этот выбор поможет 
нашей стране, поможет очень многим людям. 
Спасибо вам за него», – сказала в завершении 
студенческого слета ответственный секретарь 
Поискового движения России Елена Цунаева. 

	 Екатерина	Абржина,
боец ПО «Память» ЧГПУ им. И.Я. Яковлева. 
Я впервые на таком крупном слете поиско-

виков. Сама атмосфера здесь очень классная. На 
слете в Чебоксарах я встретила друзей, с которыми 
познакомилась в Москве в декабре минувше-
го года на Всероссийском форуме «Молодежь 
России – Поколению Победителей». Приятно, 
что ребятам понравился наш город. Они хотели 
посетить больше музеев и прогуляться по городу, 
но программа слета составлена так, что у нас 
практически не было свободного времени. Хоро-
шо, что мы все жили в одной гостинице и могли 
общаться до поздней ночи, вернее, даже до утра. 

Программа форума очень интересная: ма-
стер-классы, лекции, проработка практических 
навыков... На возложении цветов в парке Победы 
в первый день форума чувствовалась атмосфера 
особой значимости происходящего и важности 

Ответственный 
секретарь 

Поискового 
движения 

России Е.М. 
Цунаева и 

командир ПО 
«Память» Н.С. 

Мясников

 Заместитель 
руководителя 

Военно-
исторического 

центра 
Северо-

западного 
федерального 
округа С.А.  
Мачинский

	 Лепаев	Александр	Николаевич,
выпускник ФМФ 2006 г., начальник отдела 
информатизации Чебоксарского института 
(филиала) Московского политехнического 
университета, кандидат технических наук, 
доцент.

Я закончил вуз, отслужил в армии, вернулся 
и только тогда подошел к Сергею Ивановичу 
с желанием заниматься наукой, работать над 
диссертацией. Он практически сразу отправил 
меня на конференцию в Одессу. Его там помнят 
со времен защиты диссертации (1984) и меня 
приняли, как родного. После конференции я 
начал уже вплотную заниматься наукой. Много 
ездил в Казанскую школу горения, где меня так 
же тепло встречали как ученика Ксенофонтова. 
Мы и сейчас очень плотно и плодотворно сотруд-
ничаем с казанскими коллегами. Они технологи, 
создают и изучают пиротехнические составы, 
а мы – экспериментаторы и исследователи. У 
нас есть оборудование, камеры, которые могут 
снимать видимый диапазон спектра, инфра-
красный диапазон и ультрафиолетовый. По 
итогам обработки данных мы смотрим, какова 
температура горения, площадь горения, сила 
излучения, и все это с погрешностью в один 
процент. Многие приборы для исследования 
мы разработали и изготовили сами. И они 
работают! И тут Сергей Иванович – просто 
мастер. Он не только ученый-теоретик, он 
потрясающий практик, он сразу думает над 

тем, как та или иная идея будет работать, где 
ей найти применение и какой будет результат. 
У нас в команде (научная школа горения Ксе-
нофонтова при ЧГПУ им. И.Я. Яковлева) сейчас 
три человека – Ольга Васильева, я и Сергей 
Иванович. Сотрудничаем с Чапаевским заво-
дом, с Казанской школой горения, проводим 
исследования и для оборонной промышлен-
ности. У нас много патентов на изобретения, 
например, у меня их 9.

Большой вклад С.И. Ксенофонтов внес 
в разработку пожаротушащих составов. Их 
уже производят, но необходимо улучшать 
их характеристики, чтобы сделать дешевле в 
изготовлении. Работаем над исследованиями 
по усовершенствованию противоградовой ра-
кеты, применение которой необходимо в тех 
регионах, где часто выпадает град (для защиты 
сельскохозяйственных посевов).  

У нас есть уникальные методики иссле-
дования, есть желание работать, но нет соот-
ветствующего оборудования. Например, мы 
очень нуждаемся в электронном микроскопе, 
которого нет в Чувашии. Его приобретение 
республикой сразу продвинет исследования и 
достижения на много лет вперед. А пока для 
работы на этом оборудовании нам приходится 
ездить в Москву.

С Сергеем Ивановичем мы общаемся и вне 
лаборатории. Часто бываем у него на даче, он 
очень гостеприимный хозяин и внимательный 
человек: никогда не забывает поздравить нас с 
праздниками. Как только есть свободное время, 
мы приходим к Сергею Ивановичу. Это большое 
счастье – быть его учеником и коллегой. Его 
первый аспирант, защитивший диссертацию, 
Александр Порфирьев сейчас живет и работает 
в Казани. Когда мы приезжаем в Казань, он 
нас всегда встречает и сопровождает. Вопрос 
не стоит, может он это сделать или нет. Это 
наша работа, это наше братство, это школа 
Ксенофонтова. 
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Поисковики России 
встретились в Чувашии

Три дня в Чебоксарах работал VII Всероссийский слет студенческих поисковых отрядов. Более 
150 поисковиков из 43 регионов страны учились находить и реализовывать возможности 
для развития студенческих объединений, взаимодействовать с администрациями учебных 

заведений, презентовать поисковую деятельность, расширяли знания по командообразованию. 

сохранения памяти о подвиге солдат Великой 
Отечественной войны. Очень понравилось от-
крытие форума в ДК ЧГУ. Особенно впечатлили 
два номера – чувашский танец в исполнении 
ансамбля народного танца «Илемби» ЧГПУ 
им. И.Я. Яковлева и номер чир-данс команды 
«Power» ЧГУ имени И.Н. Ульянова.  

	 Анна	Володина,
учитель истории и обществознания СОШ № 
59 г. Чебоксары, руководитель школьного 
поискового отряда «Феникс». 
Слет студенческих поисковых отрядов Рос-

сии, безусловно, для нашей республики очень 
важное событие. Здесь молодые активные поис-
ковики могут встретиться, обсудить проблемы, 
обменяться опытом работы. В рамках слета 
ответственный секретарь Поискового движения 
России Елена Моисеевна Цунаева встретилась со 
школьными поисковыми отрядами Чувашской 
Республики. Это очень для нас значимо, так как 
у наших бойцов школьных поисковых отрядов 
еще не было встреч на таком уровне. Ребята 
узнали о перспективах дальнейшего развития 
школьного поискового движения в России, и в 
нашем регионе в частности.

	 Александр	Шапошников,
боец ПО «Поиск» Самарского государствен-
ного аграрного университета. 
У меня есть родственники в Чувашии, навер-

ное, поэтому было так приятно тут находиться. 
Чувашия встретила нас с широко открытой 
душой. Порадовали местные участники слета, 

всегда готовые помочь. Вид-
но, что они горды и рады 
принимать слет у себя на ро-
дине. Мероприятие прошло 
на высшем уровне, чувство-
вал себя как дома. Хотел бы 
выделить в программе слета 
разделение по направлени-
ям: мы имели возможность 

выбрать то, что по душе. Спасибо Чувашии, 
которая завоевала кусочек моего сердца! 

	 Марина	Лаптева,
боец поискового отряда «Память» ЧГПУ им. 
И.Я. Яковлева.
На слете студенческих поисковых отрядов 

я во второй раз. В прошлом году он проходил в 
Иркутской области, и вот теперь приехал в Че-
боксары. Программа очень насыщенная. Радует, 
что приехали известные авторитетные спикеры. 
Один из них – заместитель руководителя Во-
енно-исторического центра Северо-западного 
федерального округа Сергей Александрович 
Мачинский, выступления которого я видела 
еще несколько лет назад на Всероссийской 
вахте памяти. Уверена, что вся информация и 
практические навыки, которые участники слета 
приобрели здесь, пригодятся в дальнейшей 
поисковой работе в ходе предстоящих в мае 
экспедиций. 

	 Виктория	Ющенко,
боец ПО «Поиск» Самарского государствен-
ного аграрного университета. 
Хоть это и не первая моя поездка в другой 

город на слет, но именно этот слет запал мне 
в душу. Здесь была непередаваемая дружеская 
атмосфера, душевные люди и креатив, который 
просто витает в воздухе. Я очень рада, что 
есть такие мероприятия, где можно общаться 
с близкими по духу людьми, знакомиться, 
проявлять свое творческое начало. Отдельно 
хочу выделить гостеприимность Чувашии, это 

действительно солнечный край. Погода, может 
быть, и не всегда солнечная, но люди – точно. У 
вас очень интересная история. Меня вдохновил 
музей Ивана Яковлева в педагогическом уни-
верситете. Когда я услышала его биографию, то 
сразу подумала, что Яковлев – это чувашский 
Ломоносов. 

Здорово, что поисковое движение России 
дает такую прекрасную возможность побывать 
в разных уголках нашей страны, узнать их 
историю и при этом получить знания по нашей 
деятельности.

	 Николай	Мясников,
командир ПО «Память» 
ЧГПУ им. И.Я. Яковлева.
Проведение слета в Чебоксарах стало воз-

можным благодаря тому, что поисковики-сту-
денты республики за последние годы достигли 
значительных успехов в работе, а также стали 
победителями VII Окружного слета поисковых 
отрядов Приволжского федерального округа 
«Никто не забыт!» в октябре 2021 года. Полу-
ченные призовые мы потратим на совместную 
экспедицию: два студенческих поисковых отря-
да – «Память» (ЧГПУ) и «Георгиевская лента» 
(ЧГУ) – совместно с отрядом «Веда» отправятся 
в Ржевский район Тверской области по местам 
сражений Великой Отечественной войны. 

Знания, которые ребята получают на слете в 
ходе мастер-классов, тренингов, нетворкингов, 
связанные с исследовательской работой в поис-
ке, с архивной работой, несомненно, помогут 
бойцам в предстоящей экспедиции. 

Представители 
ПО «Память» В музее 

И.Я. Яковлева
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«Я просто не чувствую 
разницы …»

Его в шутку называют «Амбассадор Туркменистана в ЧГПУ». Он любит восточную кухню и 
кавказскую лезгинку, готовит узбекский плов и манты, с удовольствием танцует чувашские 

танцы и поет русские песни, играет на аккордеоне, коллекционирует тюбетейки… Евгений Тупицын 
– студент 5 курса факультета истории, управления и права, активный участник праздника 

«Навруз», русский парень из Нижегородской области, всем сердцем любящий Чувашию.

	 Беседовала	Татьяна	
Кугаткина 
Фото:	медиацентр	Studline

- Как так получилось, что ты 
вдруг стал приверженцем куль-
туры Востока?

- Вообще не вдруг. Меня с дет-
ства привлекала культура Востока. 
Во многом этому способствовала 
дружба с парнем-азербайджанцем 
и его семьей (они наши соседи). 
Мне всегда нравились их традиции, 
кухня, отношение к близким. Отец 
моего друга всегда говорил, что с 
самого детства нужно почитать 
своих родителей, хранить дружбу, 

не забывать свои корни.
- А дружба с ребятами из Тур-

кменистана в вузе?
- Это получилось случайно и, в 

то же время, не случайно. Первого 
сентября, в мой самый первый 
день в ЧГПУ, на торжественном 
мероприятии в филармонии ко 
мне пришло сообщение ВКонтак-
те: «Привет, Женя. Я сижу позади 
тебя». Обернулся. Познакомились. 
Умар Сапанязов, мой однокурсник. 
(Дружим с ним уже пять лет, с 
первого дня в вузе). 

Через пару дней я отправился 
искать парикмахерскую (я ничего 
не знал в Чебоксарах). Зашел в 
первую попавшуюся: стрижка – 
1000 рублей. Развернулся и пошел 
обратно. Почему не стал искать 
другие – не знаю. Поднимаюсь 
на этаж в общаге, а там парни из 
Туркменистана в лунной комнате 
стригут друг друга). Я подошел, 
спросил: «Можно и мне тоже?». 
Они сказали: «Конечно!». С тех 
пор к другим мастерам не хожу.

- Кто твои соседи по комнате?
- Они не просто соседи, они 

мои друзья – Александр Григо-
рьев и Агабек Сабиров. Интересно, 
что сначала Агабек жил в другой 
комнате, но все время проводил с 
нами. В один прекрасный день мы 
предложили ему переехать к нам. 
Дружно живем. 

- За это время ты много тур-
кменских слов выучил?

- Некоторые думают, что я иде-
ально знаю туркменский! Это не 
так! Я знаю отдельные слова, но 
речь не понимаю. Хотя выучить, 
конечно, хотелось бы. 

- Что тебе импонирует в тур-
кменской культуре?

- Традиция почитать старших. 
Это чувствуется даже по телефон-
ным разговорам туркменских ребят 
с родителями: как бы ты занят 
не был, если звонят родители, то 
разговор в любом случае состо-
ится. Ну а сам разговор проходит 
максимально вежливо, бережно, 
стараясь не расстроить…

А еще мне нравится националь-
ная кухня! Плов могу есть каждый 
день! Ребята научили меня готовить 
некоторые туркменские блюда. 

- Твои друзья были у тебя в 
Павлове (город Павлов Нижего-
родской области)? 

- Конечно, не раз, и еще приедут. 
Мои родители к ним очень хорошо 

относятся, и это взаимно. Напри-
мер, моя мама в телефонах Агабека 
и Умара записана как «Мама». Они 
поздравляют ее со всеми праздни-
ками, пишут, звонят.

- А ты приобщал их к русской 
культуре?

- Специально – нет. Но ребята 
полюбили борщ! Песни русские 
некоторые пел с ними, фильмы 
наши смотрели, историю страны 
рассказывал. 

- А они у тебя чему-нибудь 
научились? 

- Я думаю, спокойствию. Ребя-
та они горячие. Я считаю, что не 
всегда надо резко реагировать на 
некоторые ситуации и выяснять 
отношения, иногда можно про-
сто пройти мимо и не обращать 
внимания.  

- Как ты оказался в ансамбле 
«Беркут»?

- Впервые я увидел выступле-
ние ребят из «Беркута» 5 лет назад 
на Дне дружбы народов. Подойти 
к ним не решился. То же самое 
было и на 2 курсе, но тогда я решил 
самостоятельно учить движения 
лезгинки по Интернету. Стал тан-
цевать втихушку в лунной комнате 
в общаге, стараясь, чтобы никто не 

6 |   Педвузовец  №3-4 (587-588) 4 апреля,  2022 г .

Дружба народов

Фестиваль 
«Дружба 

народов – 
2021»

Александр Григорьев, 
Евгений Тупицын и 

Агабек Сабиров

Конкурс «Мисс 
и мистер 

ЧГПУ – 2022»

Праздник 
Навруз. 

Команда 
КВН 

«Красавчики-
туркменчики»

Фестиваль 
«Дружба 

народов – 
2021»

Творческий 
номер 

конкурса 
«Мисс и мистер 
ЧГПУ – 2022»



увидел. Летом дома в огороде пры-
гал рядом с картофельным полем. 
Выглядело это, наверняка, очень 
смешно. На 3 курсе я начал снимать 
видео своих попыток танцевать и 
выкладывать их в Интернете. За-
шло. Потом решил выложить видео 
приготовления блюд восточной 
кухни. Готовили и снимали его 
вместе с мамой. Большое спасибо 
ей за поддержку. Было много про-
смотров и комментариев, смотрели 
из Турции, Узбекистана, Туркме-
нистана. Некоторые хейтили, но 
положительных комментариев 
было гораздо больше. 

Лишь на 5 курсе я решился 
позвонить ребятам и попроситься 
к ним на репетицию. Пока шел, 
до последнего сомневался и вол-
новался. Речь сочинил… Ребята 
посмотрели, что я могу, показали 
свои движения, попросили повто-
рить. Они сказали, что если я за 2 
недели выучу движения, то смогу 
с ними выступать. Если честно, я 
был удивлен, думал, скажут: танцуй 
вот тут в углу сам с собой. 

- Когда было первое высту-
пление?

- На «Дне дружбы народов – 
2021». Это были незабываемые 
эмоции!

Почему ребята-туркмены реши-
ли танцевать этот танец, я не знаю. 
Я тоже не кавказец, но всем серд-
цем обожаю лезгинку. Скорее всего, 
генетическая память, заложенная в 
наших предках, заточенная на то, 
что мы все – дети одной большой 
страны под названием СССР, дает 
о себе знать. 

- На «Наврузе» ты не толь-
ко танцевал в составе ансамбля 
«Беркут», но еще и в команде 
КВН «Красавчики-туркменчики» 
засветился.

- Ребята меня пригласили. 
Мы репетировали очень весело 
и дружно. Было приятно, что они 
прислушивались к моему мнению, 

хотя многие из них значительно 
старше меня. 

- Ты хотел бы побывать в 
Туркменистане?

- Конечно. Обязательно в го-
родах Ашхабад, Мары, Дашогуз, в 
пустыне Каракумы, около газового 
кратера Дарваза, газ в котором 
горит непрерывно с 1971 года. А 
еще купил бы там какие-нибудь 
предметы национальной одежды. Я 
собираю тюбетейки – тахья. Они у 
меня разные – турецкие, узбекские, 
дагестанские, татарские, туркмен-
ские. Есть у меня и папаха. Она 
приехала из Карачаево-Черкессии. 

Там в поездке были друзья моего 
отца, и он заказал им купить для 
меня подарок. А вот черкеску сшила 
мне мама специально для участия 
в творческом этапе конкурса «Мисс 
и мистер ЧГПУ».

- На этом конкурсе ты тоже 
исполнял кавказский танец?

- Да, но только танцевали уже 
вместе с девушками. Они привнес-
ли в номер красоту и грацию. Как 
оказалось, это было не разовое 
выступление, нам настолько понра-
вилось, что мы сейчас репетируем 
еще один кавказский танец вместе 
с девушками на жанровый день 
«Хореография» Студвесны вуза. 

- На конкурсе «Мисс и мистер 
ЧГПУ» у тебя была довольно вну-
шительная группа поддержки.

- Да, в ней были и русские, и 
чуваши, и туркмены, и египтяне.

- А египтяне откуда взялись?
-  Они учились на курсах рус-

ского языка в нашем вузе. Жили 
рядом в общаге – так и познако-
мились. Дружим уже четыре года. 
Сейчас они учатся в ЧГУ. Они взяли 
с собой на конкурс своих соотече-
ственников, которые сейчас тоже 
изучают русский в нашем вузе. Вот 
и собралась солидная многонаци-
ональная команда поддержки! Я 
хочу дружить со всеми. Я просто 
не чувствую разницы. Важно, чтобы 
это были просто хорошие люди. 
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Иремель – первая 
ступень к покорению 

Эльбруса

Представители поиско-
вого отряда «Память» и 

турклуба «Надежда» ЧГПУ 
им. И.Я. Яковлева стали 
участниками межрегио-

нального военно-спортив-
ного фестиваля «Заоблач-

ный фронт. Иремель». 

Кристина Васильева, 
Владимир Григо-
рьев, Анфиса Тур-
ганова, Анна Яков-
лева, Анастасия 

Кузнецова, Елизавета Клюшина, 
Александр Александров и Алек-
сандр Петров неделю осваивали 
программу фестиваля, который 
проходил в поселке Тюлюк Челя-
бинской области и на горе Ире-
мель Белорецкого района Респу-
блики Башкортостан.

Программа фестиваля состояла 
из двух тематических блоков: 1) 
образовательный блок – обучение 
основам альпинистской подготов-
ки, поисковых работ в высокогорье, 
медицинской подготовки, а также 
квалификационное восхождение на 
вершину горы Иремель в рамках 
выполнения норматива на значок 
«Альпинист России»; 2) блок рекон-
струкции – реконструкция боя 1942 
года между горными стрелками 
Вермахта и бойцами РККА. 

1 апреля студенты Универ-
ситета Яковлева взошли на гору 
Большой Иремель (1582 м).

Анна Яковлева: «Желание 
попробовать себя в чем-то новом 
подтолкнуло меня к участию в 
этом фестивале. Но, прежде всего, 
я хотела побороть свои страхи. 

В ходе подготовки к восхожде-
нию мы упражнялись в вязке узлов, 
организации страховки на скалах 
и снегу, отрабатывали самозадер-
жание при срыве, страховочные 
элементы команды и связки в 
сложных скальных рельефах и 

многое другое. Тренировки про-
ходили на хребте Бакты. Кроме 
того, мы впервые ночевали зимой 
в палатке с небольшой походной 
печкой. Признаюсь, было немно-
го прохладно, но мы справились 
с этим испытанием и получили 
незабываемый опыт.

За день подъема на гору Ире-
мель мы преодолели 30 км по 
пересеченной местности. Для 
опытных бывалых альпинистов 
высота 1582 м, наверняка, кажется 
простым делом, но для меня это 
достижение. Я впервые ощутила 
и всю прелесть, и опасность гор. 
Погодные условия были не самые 
благоприятные: сильный ветер, 
метель, практически нулевая ви-
димость. Но та красота, что откры-
вается с вершины, перекрывает и 
усталость, и риск». 

 Восхождение на гору Иремель 
и получение знака «Альпинист 
России» дают поисковикам право 
принимать участие в поисковых 
экспедициях по местам сражений 
Великой Отечественной войны в го-
рах Кавказа. Напомним, что в рамках 
военно-исторического фестиваля 
«Заоблачный фронт», проходящего 
в поселке Архыз Карачаево-Чер-
кесской Республики и Баксанском 
ущелье Кабардино-Балкарской 
Республики, бойцы поискового 
отряда «Память» дважды (в 2019 
и в 2021 г.) поднимали флаг Уни-
верситета Яковлева на вершину 
Эльбруса (5642 м).

Фото из архива участников

Праздник 
Навруз. 

Ансамбль 
«Беркут»



«Край Чувашский, Край Сорминский: 
история и современность»

Заседание ученого совета ЧГПУ им. И. Я. Яковлева единогласно постановило представить 
на соискание Государственной премии Чувашской Республики в области науки и 

техники Ефимова Льва Архиповича, доктора исторических наук, профессора кафедры 
отечественной и всеобщей истории вуза. Известный в республике ученый-историк 

является одним из организаторов исторического краеведения современной Чувашии, 
автором более 350 научных трудов, в том числе 25 монографических исследований.

	 Ильина	Е.А.,	декан	факультета	истории,	
управления	и	права 
Фото	А.	Кириллова	
(медиацентр	Studline)

В	2020 году в издательстве «Новое 
Время» вышла объемная моно-
графия «Край Чувашский, Край 
Сорминский: история и современ-
ность» (Чебоксары: Новое Время, 

2020. – 624 с.) профессора, вице-президента 
Чувашской Национальной Академии наук 
и искусств Л.А. Ефимова. Радость встречи с 
новой книгой сродни радости первооткрыва-
теля. Актуальность и значимость собранного 
колоссального исторического материала по 
истории и культуре Сорминского края не 
вызывают сомнения. Бесспорно, собранные 
автором материалы важны и значимы для 
формирования представления о процессах 
становления и развития родного края, которые 
усилиями ученого становятся достоянием всего 
народа. Профессору удалось создать комплекс-
ное исследование, которому нет аналогов в 
региональной историографии и 
которое является примером для 
других ученых при создании исто-
рии населенных пунктов Чувашии.

Над созданием монографии 
автор работал в ходе исследователь-
ских поисков в региональных госу-
дарственных архивах Чувашской 
Республики, Республики Татарстан, 
Марий Эл, Ульяновской области и 
др., а также в центральных архивах 
Москвы и Санкт-Петербурга. Выявленные ар-
хивные материалы позволили ученому ввести 
в научный оборот значительное количество 
новых документов, которые прояснили мно-
жество легенд и домыслов, бытовавших без 
доказательной базы. Собранные в течение 
продолжительного времени уникальные ма-
териалы составляют основу   книги. По сути, 
это уникальная летопись, которая является 
значительным достижением в региональном 
краеведении на пути познания родного края, 
его истории и культуры, деятельности земля-

ков-сормовцев. Фактически в истории одной 
чувашской деревни, как в зеркале, отразились 
история чувашской деревни, страны, судьбы 
народов многонациональной России.

Книга состоит из восьми глав, в которых 
последовательно раскрывается история нашего 
края. А читатели из Аликовского, Вурнарского, 
Красноармейского, Красночетайского, Моргауш-
ского, Чебоксарского, Цивильского, Шумерлин-
ского, Ядринского районов могут найти в ней 
фотографии родных мест и знакомых людей, 
получить пояснения об известных событиях, 

встретить среди многочисленных героев книги 
имена своих предков.  

 В первой главе убедительно обосновыва-
ется дата первого летописного упоминания о 
Чувашской Сорме. Особую ценность представ-
ляют карты Генерального межевания, планы 
населенных пунктов со списками домовла-
дельцев, материалы переписей (ревизских 
сказок) местности, которые помогут окунуться 
в древность, найти необходимую генеалогиче-
скую информацию о своих родственниках. Во 
второй и третьей главах красочно изложены 
традиционные занятия, обычаи, обряды предков, 
максимально подробно описаны исторические 
события. В последующих главах читатель узнает 
много интересного о христианизации чувашей, 
росте количества церквей и их роли в куль-
турно-образовательном процессе края. Далее 
автор подробно знакомит читателя с жизнью 
отцов и дедов в годы социалистического стро-
ительства, системно и комплексно освещает 
причинно-следственную связь произошедших 
событий и процессов в сферах экономики, об-
разования, здравоохранения, культуры.  

Книга читается легко и увлеченно, при этом 
предоставляется возможность 
ознакомиться с документами, 
бывшими ранее недоступными 
или находившимися под грифом 
«секретно». Для усиления дока-
зательной базы результатов и 
выводов исследования автор вклю-
чил в книгу большое количество 
фотографий, иллюстраций, схем, 
таблиц, статистических данных. 
Получилась уникальная по глубине 

исследования, многоплановая и взаимосвязанная 
по содержанию, комплексная научно-популярная 
книга. Она адресована широкому кругу читате-
лей, которые узнают множество исторических 
сведений о прошлом, настоящем, получат воз-
можность осмыслить будущее. 

Исследование вносит новаторский вклад 
в изучение истории и культуры    Чувашской 
Республики, является весомым вкладом в 
историческую науку, выполняет важнейшие 
научно-информационные и образовательно-про-
светительные функции. 
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	...это	уникальная	летопись,	
которая	является	

значительным	достижением	
в	региональном	краеведении.	


